
      

 

Stadt Erlangen Erlangen, 17.07.2014  

 

Referat: OBM  

Amt: 13-2     

Niederschrift 

Besprechung am: 17. Juli 2014 Beginn: 19:30 Uhr 

Ort: Sportgaststätte zur Wied Ende: 22:15 Uhr 

 

Thema: 
 

1. Sitzung des Ortsbeirates Tennenlohe 2014 - 
2020 

 

Anwesende Entschuldigt Verteiler 

 

Ortsbeirat Tennenlohe: 

Herr Büttner 
Herr Jarosch 
Herr Klein 
Herr Sapmaz 
Frau Schmidt 
Herr Schowalter 
Herr Wunderlich 
 

Stadtrat: 

Frau Grille 
Herr Thaler 
Frau Wunderlich (ab 20:45 Uhr) 
Herr Dr. Zeus 
 

Verwaltung: 

Herr Weber / VI zu TOP 1,5,6,10 
Herr Pickel / 13 

 

Bürger: 18 
(u.a. Hr. Most, Hr. Puschmann) 

 

Presse: --- 

 alle Referate, Ämter, 
Ortsbeiräte, 
Betreuungsstadträte, 
Fraktionen, Polizei 

Die Niederschrift beschränkt sich auf die Wiedergabe der wesentlichen Ergebnisse. Wenn innerhalb von acht Tagen nach Zusendung der 
Niederschrift keine Einwände erhoben werden, wird Einverständnis unterstellt. 
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Ergebnis: 

 

Im Vorfeld der 1. Sitzung des neuen Ortsbeirates fand ab 19.30 Uhr ein nicht öffentlicher Teil 
statt. Hier wurde Herr Rolf Schowalter einstimmig zum kommissarischen Vorsitzenden und zur 
Sitzungsleitung gewählt. 

Der neue Ortsbeirat behält den Donnerstag als Sitzungstag bei. Auch die Uhrzeit von 20 Uhr 
bleibt unverändert. Als neuer Versammlungsort dient künftig das Feuerwehrhaus in der 
Sebastianstraße 1. Getränke sollen künftig zur Verfügung stehen. 

 

Herr Schowalter begrüßt den vollständig anwesenden Ortsbeirat und die anwesenden Stadträte 
und Bürger zur ersten Sitzung des neu gewählten Ortsbeirates. Die heutige Sitzung findet vor 
der eigentlichen Konstituierung der Ortsbeiräte am 29. Juli 2014 statt, um rechtzeitig die 
Weichen für das Ortsjubiläum „750 Jahre Tennenlohe“ stellen zu können.  

Die Tagesordnung wird verlesen. Als neuer Punkt wird „Das Aufstellen von Schaukästen an der 
bestehenden Schaukastenanlage“ aufgenommen. Ansonsten besteht Einverständnis mit der 
Tagesordnung. Aufgrund der Anwesenheit von Herrn Weber werden einige Punkte in der 
Tagesordnung vorgezogen. Die Ladung erfolgte form- und fristgerecht.  

 

TOP 1: Vorstellung der (neuen) Ortsbeiratsmitglieder 

Aufgrund der Ergebnisse der Kommunalwahlen vom 16. März 2014 hat sich die 
Zusammensetzung des Ortsbeirates Tennenlohe für die nächsten sechs Jahre geändert.  
Die CSU und die SPD verfügen nun über jeweils 2 Sitze. Die Grüne Liste, die FDP und die ödp 
stellen jeweils einen Ortsbeirat. 

Die Mitglieder des Ortsbeirates stellen sich kurz vor. Insgesamt gibt es sechs neue Mitglieder. 
Herr Klaus Wunderlich ist das einzige verbleibende Mitglied aus der vorigen Wahlperiode. 

 

TOP 5: Umgestaltung der Sebastianstraße: momentaner Sachstand, Planungen, 
Haushaltsmittel 

Bei der geplanten Umgestaltung der Sebastianstraße handelt es sich um einen erheblichen 
Eingriff. Bereits vor 2 Jahren gab es eine Ortsbesichtigung mit Herrn Weber, die zu einer Idee 
und einer Vorstellung im Ortsbeirat wurde. Vorgeschlagen wurde damals die beiden Flächen zu 
einer Fläche zu verbinden und die Straße dazwischen rückzubauen. Herr Weber erläutert, dass 
es sich damals um eine Planung von ihm gehandelt hat, für die jedoch keine Priorisierung 
vorlag. Es gab keinen weiteren Beschluss des Stadtrats, diese Planungen weiter zu verfolgen. 
Für eine derartige Maßnahme wird ein StR-Beschluss benötigt, da keine Planungsmittel 
vorhanden sind. Es muss daher erst ein politischer Auftrag an das Planungsamt erteilt werden. 

Herr Puschmann schlägt eine kleine Lösung vor. Ein Baum sollte ausgetauscht werden, mit 
bereits besorgten Steinen (beim Rückbau der alten Brücke der Sebastianstraße über den 
Hutgraben übrig geblieben) sollte der Zugang zur Wiese verhindert werden. Damit könnte das 
Parken auf der unbefestigten Fläche verhindert werden. Anschließend wird dort aufgelockert 
und Gras neu angesät. Dieser Vorschlag wurde bereits mit dem städtischen Amt für Stadtgrün 
besprochen und ist realisierbar. In diesem Zusammenhang wird auf den bereits ertüchtigten 
Nordteil der Fläche (vor der Kirche) verwiesen. Dort wurde im Prinzip auch so vorgegangen.  
Die bereits vorhandenen Parkplätze sollen erhalten bleiben. Vor allem für die Kirchgänger 
werden diese benötigt.  
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Ziel ist es, bis 2015 diese „kleine Lösung“ zu realisieren. Hr. Most (Alt-Bürgermeister) berichtet, 
dass eine derartige Baumaßnahme im Herbst 2014 realisiert werden könnte. 

Der Ortsbeirat stimmt dem Vorschlag Puschmann (Heimatverein/Stadtgrün) zu. Eine 
weitergehende Umgestaltung soll mit der sog. kleinen Lösung jedoch nicht verhindert werden. 
Der Vorschlag von Herrn Weber soll auf jeden Fall weiterverfolgt werden. Herr Ortsbeirat Büttner 
beantragt in diesem Zusammenhang eine Absenkung des Bordsteins für Radfahrer an den 
beiden „Inseln“. 

 

TOP 10: Umgestaltung der Bushaltestelle Sebastianstraße 

Der Ortsbeirat weist darauf hin, dass der Fahrradständer an der falschen Stelle errichtet wurde. 
Trotz mehrmaligem Hinweis an Frau Reißmann und Herrn Laubensdörfer während der 
Vorstellung im Ortsbeirat steht der Fahrradständer im Weg. Genau dieser Platz wird zur 
Aufstellung des Kirchweihbaumes benötigt. Die Kirchweih beginnt am 15. August 2014. Bis 
dahin muss eine Entfernung erfolgt sein. Herr Weber nimmt diesen Hinweis mit und gibt ihn 
entsprechend weiter. 

Das dringend benötigte Bushäuschen wird nach Auskunft von Herrn Weber im Herbst 2014 
eingebaut.  

 

TOP 6: Sachstand Sanierung der Turnhalle; Bau von Mensa und Gymnastikraum 

In der Turnhalle wird ein elastischer Sportboden verlegt. Bei Veranstaltungen müssen daher 
Beschädigungen verhindert werden. Hier gibt es die Möglichkeit einen entsprechenden 
Schutzteppich zu verwenden oder Stühle / Bänke mit größerer Bodenfläche zu verwenden, 
damit sich keine Abdrücke bilden. 

Es gibt insgesamt 3 Bauphasen: die Mensa startet am 27.10., die Klassenräume am 13.10. und 
die Sporthalle am 16.09.2014. Vereinssport ist ab 01.10.2014 geplant. Der Gymnastikraum wird 
im August 2014 begonnen und soll im April 2015 fertiggestellt werden. 

 

TOP 7: Querungshilfe Weinstraße / Franzosenweg: Realisierungsoptionen 

Die Querungshilfe Weinstraße / Franzosenweg war bereits beschlossen, ist jedoch aufgrund der 
Haushaltssperre wieder herausgefallen. Um eine schnelle Genehmigung des Haushaltes zu 
erhalten mussten einige Maßnahmen zunächst entfallen. Zu diesen Maßnahmen gehört leider 
auch die Querungshilfe Weinstraße / Franzosenweg. Die anwesenden Stadträte bedauern diese 
Entwicklung, aber weisen auf die Notwendigkeit der Streichung hin. Dies hat jedoch nichts mit 
der Wertigkeit oder Wichtigkeit der gestrichenen Projekte zu tun. 

Der Ortsbeirat fragt nach dem weiteren Vorgehen. Die Querungshilfe wird nach wie vor benötigt 
und ist immer noch notwendig. Frau StR Wunderlich kündigt an die Querungshilfe für den 
nächsten Haushalt erneut zu beantragen. Die Stadträte Thaler, Zeus und Grille stimmen 
ebenfalls zu.  

Der Ortsbeirat hofft auf eine rasche Realisierung der Querungshilfe. 

 

TOP 8: Erweiterung Sportgelände / Kunstrasenprojekt 

Hierbei handelt es sich um ein laufendes Projekt des SV Tennenlohe. Nach der Haushaltsperre 
wird dieser Posten umgesetzt. Nach Aussage des SV Tennenlohe ist die Unterstützung des 
Erlanger Stadtrates sicher. Auch der neue Oberbürgermeister Dr. Janik hat seine Zusage 
gegeben. Daher wird eine rasche Umsetzung erwartet. 
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TOP 9: Bericht über die Sanierung der Brücke Sebastianstraße 

Nach einigen Wochen Bauzeit konnte die Maßnahme mittlerweile abgeschlossen werden.  
Der Ortsbeirat ist froh, dass die Sanierung erfolgen konnte. Der Ortsbeirat hofft auf viele 
störungsfreie Jahre des Brückenbetriebes. 

 

TOP NEU: Aufstellen von Schaukästen in Tennenlohe 

In der Sitzung des UVPA am 01.04.2014 wurde aufgrund der Ortsbesichtigung von Herrn Weber 
vorgeschlagen den Beschlusstext wie folgt zu ändern: 

Die Stadt- und Vereinsschaukästen werden einheitlich entlang der vor Ort befindlichen 
Garagenrückseite aufgestellt, bzw. dorthin versetzt. Die Garagenrückseiten werden begrünt. Die 
Kosten für die Versetzung trägt die Stadtverwaltung. 
Grundsätzlich soll für alle privaten Schaukästen zukünftig stadtweit einheitlich eine jährliche 
Pacht in Höhe von jeweils 60 Euro pro Standort erhoben werden. 
Drei zusätzliche Schaukästen werden neu errichtet. Die Kosten für Aufstellung und Unterhalt der 
neu zu errichtenden Schaukästen tragen die jeweiligen Nutznießer. 

Diesem Beschlusstext wurde mit 14 gegen 0 Stimmen zugestimmt. 

 

Der neue Ortsbeirat ist mit dieser Lösung nicht glücklich. Zum einen wird bezweifelt, dass die 
Kästen künftig noch beachtet werden, wenn Sie innerhalb des Platzes bzw. an der 
Garagenrückwand angebracht werden und zum anderen wird bezweifelt, dass die Pacht in 
Höhe von 60 Euro jährlich von den Nutzern akzeptiert wird.  

Nach längerer Diskussion über das Zustandekommen des Beschlusses des UVPA kommt der 
Ortsbeirat zum Entschluss, dass zunächst alle Vereine bzw. Eigentümer der Kästen sowie die 
Interessenten abgefragt werden sollen, ob sie bereit sind, die 60 Euro Pacht zu bezahlen oder 
ob dadurch evtl. sogar Kästen aufgegeben werden sollen. Nur wenn alle Vereine / Eigentümer 
dieser Pacht (und der Umsetzung) zustimmen, soll eine Umgestaltung erfolgen. Anderenfalls 
wird der Ortsbeirat mit Herrn Weber und dem Stadtrat Kontakt aufnehmen, um die Umsetzung 
der Schaukästen zu verhindern und eine Erweiterung am bisherigen Standort zu erreichen. 

Herr Schowalter erklärt sich bereit, diese Abfrage zu übernehmen. Mit einem Ergebnis wird 
innerhalb der nächsten 2 bis 3 Tage gerechnet. 

 

TOP 4: Ortsjubiläum 750 Jahre Tennenlohe 

Am 02.06.2014 hat ein erstes informelles Treffen zum Thema Ortsjubiläum stattgefunden.  
Das Jubiläum soll vom 19.06. bis 21.06.2015 stattfinden und insgesamt 3 Tage dauern. Ein 
Festkomitee unter Beteiligung der Vereine und des Ortsbeirates wurde gebildet, das bereits 
seine Arbeit aufgenommen hat. 

Der Zeltbetrieb ist geklärt. Das Jubiläum wird natürlich Kosten verursachen. Hier müssen noch 
Lösungen gefunden werden. Bislang ist folgender Ablauf geplant: 

- Festkommers am Freitag, 19.06.2015. Zur Eröffnung werden die Schützen böllern. Der 
Posaunenchor soll die Veranstaltung musikalisch begleiten. Herr Oberbürgermeister Dr. 
Janik hat seine Teilnahme bereits zugesagt. Die Festschrift von Adolf Most ist in 
Bearbeitung. Die weitere Gestaltung des Freitags ist noch offen. 

- Samstag, 20.06.2015, steht im Zeichen der Vereine. Eventuell ist eine Einbeziehung der Fa. 
Beck geplant (Aufstieg vom kleinen Bäcker zum Unternehmen). Der Kunstkreis bringt sich 
ebenfalls ein. Es ist die Einweihung einer Brunnenskulptur vorgesehen. Künstler ist Holger 
Lassen (geboren in Tennenlohe, feiert im Jahr 2015 seinen 50. Geburtstag). Abends ist ein 
Sonnwendfeuer geplant. 
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- Sonntag, 21.06.2015 ist ein ökumenischer Gottesdienst geplant. Beide Pfarrer haben bereits 
zugesagt. Anschließend gibt es einen Frühschoppen mit musikalischer Begleitung. 
Nachmittag einen Festzug der Vereine und Partnervereine. Die Abendveranstaltung im Zelt 
ist noch offen. Als Abschluss ist ein Feuerwerk geplant. 

 

Als nächster Schritt sollen die Kosten ermittelt werden. Anschließend sind Treffen mit den 
Betreuungsstadträten bzw. den Fraktionen im Erlanger Stadtrat geplant. Ein Antrag der ödp liegt 
der Stadtverwaltung bereits vor. Wichtig ist es auch, einen Überblick über mögliche weitere 
Ortsjubiläen in den nächsten Jahren zu bekommen.  

Der Ortsbeirat bittet alle um Ideen, Hinweise und Hilfe. Ziel ist es eine großartige Veranstaltung 
für alle Tennenloher und alle Tennenloher Freunde durchzuführen. 

 

TOP 3: Programm der diesjährigen Tennenloher Kirchweih 

Die Kirchweih findet dieses Jahr ab 15.08. statt. Das Programm steht. Es wird keinen Zeltbetrieb 
geben. Im Wesentlichen sind die Kirchweihburschen für den Ablauf und die Durchführung 
verantwortlich. 
In diesem Zusammenhang spricht Herr OBR Klein die Begrüßungsschilder der Vereine in 
Eltersdorf an. So etwas sollte es auch in Tennenlohe geben. Hier hätten die Vereine die 
Möglichkeit Gäste auf wichtige Veranstaltungen aufmerksam zu machen. Hier soll überlegt 
werden, ob und wie vergleichbare Schilder in Tennenlohe aufgestellt werden können.  

 

TOP 11: Auskunft über Pläne zur Errichtung weiterer Mobilfunkmasten in Tennenlohe 

In Tennenlohe gibt es aktuell zwei Planungen für Neustandorte: 

- Für die Anlage Wetterkreuz 12 wird ein Ersatzstandort im Umgriff der bisherigen Anlage 
gesucht. Diese Ersatz-Anlage wird mit der neuen Technik LTE erweitert. 

- Für das Landschaftsschutzgebiet Wolfsmantel (südlich der Autobahn) im Bereich des 
Autobahnkreisels der A3 / B4 – Kreuzung läuft ein Baugenehmigungsverfahren für einen 
Mobilfunkmast mit einer Höhe von rund 35 Metern. Die naturschutzfachliche Stellungnahme 
wurde mit Auflagen positiv abgegeben. Immissionsschutzrechtliche Bedenken bestehen 
nicht. 

 

TOP 2: Rückblick auf das Fest der Tennenloher Vereine FETEVE am 17./18.05.2014 

Das Fest beruht auf der Initiative von Herrn Marcus Werner. Ziel war es, Nachwuchs für die 
Vereine zu gewinnen und das Interesse für die Vereine zu wecken. Die Veranstaltung war 
insgesamt sehr gut besucht. Die Vereine konnten sich gut präsentieren. Der OBR dankt Herrn 
Werner als Initiator und Organisator des rundum gelungenen Festes. Lediglich der Termin fiel 
etwas unglücklich mit anderen Veranstaltungen zusammen. Hier hätte man sich besser 
abstimmen können. Diese Erkenntnis hat man bereits bei der Terminierung des Ortsjubiläums 
2015 berücksichtigt. 

 

TOP 12: Bericht der Verwaltung 

Ohne Wortmeldung 

 

TOP 13: Mitteilungen zur Kenntnis 

Ohne Wortmeldung 
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TOP 14: Anfragen/Sonstiges 

 Herrn Schowalter wird für die Durchführung der Sitzung und die Erstellung der 
Tagesordnung gedankt. 

 Die Wertstoffcontainer gegenüber des Sportheims Wied stehen sehr ungünstig. Aufgrund 
des Umbaus ist keine klare Einsicht in den Radweg mehr gegeben. Hier ist ein Verschieben 
der Container dringend erforderlich. Das Straßenverkehrsamt wird hier gebeten einen 
Ortstermin zu machen. 

 Herr Puschmann äußert den Wunsch, dass der Ortsbeirat Tennenlohe zusammenhält und 
versucht gemeinsam etwas für Tennenlohe zu erreichen. Hier ist ein breiter Konsens wichtig. 

 

 

 

gez.             gez. 
Rolf Schowalter           Stephan Pickel 
komm. Ortsbeiratsvorsitzender 
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